

## IMPLEMENTASI PENERAPAN SISTEM EKONOMI TERBUKA DI INDONESIA (Sebuah Tinjauan Terhadap Q.S. Mulk ayat 15)

M. Farhan Rosyidi<sup>1)</sup>, Nur Aidah R<sup>2)</sup>, Sufiyani<sup>3)</sup>, Alfira Dwi A<sup>4)</sup>,  
Dinda Rizky M<sup>5)</sup> dan Ani Faujjiah<sup>6)</sup>

STAI An-Najah Indonesia Mandiri Sidoarjo

<sup>1</sup>[farhanrosyidi89@gmail.com](mailto:farhanrosyidi89@gmail.com), <sup>2</sup>[nuraidahrahmah@gmail.com](mailto:nuraidahrahmah@gmail.com),

<sup>3</sup>[alfirafira121@gmail.com](mailto:alfirafira121@gmail.com), <sup>4</sup>[sufiyani2020@gmail.com](mailto:sufiyani2020@gmail.com),

<sup>5</sup>[drizkymeidiana@gmail.com](mailto:drizkymeidiana@gmail.com), <sup>6</sup>[anifaujjiah99@gmail.com](mailto:anifaujjiah99@gmail.com)

**Abstract :** The purpose of this paper is to find out the implementation of an open economic system in Indonesia based on QS Al Mulk paragraph 15. This economic openness Indonesia occupies 68 levels in the world according to GIEO. Indonesia is taking full advantage of strategic trade relations in Southeast Asia so that foreign capital flows support the current account balance. Then the Governments are required to improve the management of resources so as not to hinder exports and imports as well as God who encourages people to seek sustenance and work. This research is a library research that uses library materials as the main material in this research. The results of this study show that Indonesia implements an open economic system that cannot be separated from the threat of recession, but Indonesia has managed to manage its resources well, so that Allah gives benefits to His creatures.

**Keywords:** Impact, Implementation, Open Economy, International Trade, Status

**Abstrak:** Tujuan disusunnya makalah ini adalah untuk mengetahui penerapan sistem ekonomi terbuka di Indonesia berdasarkan Q.S Al Mulk ayat 15. Keterbukaan ekonomi ini Indonesia menduduki 68 tingkat di dunia menurut GIEO. Indonesia sangat memanfaatkan hubungan perdagangan strategis di Asia Tenggara agar aliran modal asing ini mendukung neraca transaksi berjalan. Kemudian para Pemerintah diharuskan memperbaiki pengelolaan sumber daya supaya tidak menghambat ekspor impor begitu pula Allah yang mendorong manusia untuk mencari rezeki dan bekerja. Penelitian ini merupakan penelitian kepustakaan (*Library Research*) yang menjadikan bahan pustaka sebagai bahan utama dalam penelitian ini. Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa Indonesia menerapkan sistem ekonomi terbuka tidak terlepas dari ancaman resesi tetapi Indonesia justru berhasil mengelola sumber daya dengan baik, sehingga Allah memberikan banyak nikmat kepada makhluk-Nya.

**Kata kunci:** Dampak, Implementasi, Perekonomian Terbuka, Perdagangan Internasional, Status

## **Pendahuluan**

Ekonomi terbuka adalah jenis perekonomian yang berinteraksi dengan dunia luar melalui perdagangan internasional, pergerakan modal, transfer informasi dan pengetahuan teknis, dan migrasi tenaga kerja. Perekonomian terbuka adalah perekonomian yang melibatkan diri dalam perdagangan internasional (ekspor dan impor) barang dan jasa serta modal dengan negara-negara lain.

Pada sistem ekonomi yang terbuka, terdapat kemungkinan dari produsen untuk melakukan kegiatan ekspor barang dan produk dagangan dengan tujuan pasar-pasar di negara lain atau sebaliknya melakukan kegiatan impor atas bahan mentah dan bahan penolong serta mesin atau barang jadi dari luar negara.

Sistem ini memberikan kesempatan bagi masyarakatnya untuk berinteraksi dalam bidang ekonomi dengan negara lain baik itu perseorangan, swasta maupun pemerintahan. Kegiatan ekonomi tersebut bisa dalam bentuk perdagangan produk barang dan jasa, pertukaran teknologi, dan sebagainya.

Dalam model terbuka ini jasa perbankan dan lembaga keuangan dapat juga berasal dari luar negeri dan kita dihadapkan pada sistem perekonomian yang semakin menyatu (the borderless economy) yang disebut dengan the global ekonomi. Mengacu pada permasalahan yang telah dibahas, maka penulis tertarik untuk melakukan penelitian dengan mengangkat judul “Implementasi Penerapan Sistem Ekonomi Terbuka di Indonesia (Sebuah Tinjauan Terhadap Q.S. Al-Mulk ayat 15)”.

## **Tinjauan Teoritis**

### **Perekonomian Terbuka**

Perekonomian terbuka adalah perekonomian yang terlibat dalam suatu perdagangan internasional yang meliputi kegiatan ekspor dan impor. Melibatkan diri dalam perdagangan internasional dapat memacu ekonomi nasional, karena hal tersebut dapat memperluas pangsa pasar dan meningkatkan daya saing produksi dalam negeri. Perdagangan internasional merupakan salah satu sumber pendapatan negara dalam bentuk devisa.

Ketergantungan Indonesia terhadap perdagangan internasional sebagai mesin penggerak perekonomian nasional cukup besar. Disaat terjadi suatu peningkatan pada kinerja perdagangan internasional, sektor industri dan pembangunan infrastruktur Indonesia, pada akhirnya juga akan membantu meningkatkan daya saing Indonesia yang merupakan daya tarik bagi investor luar negeri untuk menanamkan modalnya di Indonesia<sup>1</sup>.

Selain bermanfaat di bidang ekonomi, perdagangan internasional juga memiliki fungsi sosial yaitu, semisal jika harga pangan dunia mengalami kenaikan negara-negara penghasil beras akan berusaha mengekspornya. Dimana ekspor ini tidak hanya menguntungkan dalam perekonomian, tetapi juga secara sosial. Dapat dikatakan begitu karena jika krisis pangan dunia terjadi maka dapat menyebabkan krisis ekonomi yang berakibat kekacauan akan mempengaruhi semua negara<sup>2</sup>.

### **Faktor Terjadinya Perdagangan Internasional**

Faktor-faktor yang menyebabkan terjadinya perdagangan internasional, antara lain sebagai berikut:

a. Revolusi lalu lintas informasi

Ditandai dengan perkembangan era teknologi informasi, menggunakan Kemajuan dalam sistem dan informasi berbasis komputer, Penggunaan satelit dan digitalisasi pemrosesan data semakin meningkat Peralatan komunikasi dan sebagainya.

b. Harus mandiri

Setiap negara memiliki kelebihan dan kekurangan Setiap aspek dapat diukur dari sumber daya alam, tenaga kerja, Dan teknologi. Semua ini akan berdampak pada saling ketergantungan antara satu dengan yang lainnya. Satu negara ke negara lain.

c. Liberalisasi ekonomi

Kebebasan bertransaksi dan kerjasama Menyiratkan bahwa setiap negara akan mencari peluang Melalui interaksi perdagangan antar negara.

d. Prinsip keunggulan komparatif

Keunikan suatu negara tercermin dari apa yang dimiliki negara tersebut Tidak tersedia di negara lain. Ini akan membuat Negara ini memiliki keuntungan sebagai sumber yang dapat diandalkan Membawa pemasukan bagi negara.

e. Permintaan valuta asing

---

<sup>1</sup> Safitriani, S. 2014. Buletin Ilmiah Litbang Perdagangan: Perdagangan Internasional dan Foreign Direct Investment di Indonesia, Vol 8 (1).

<sup>2</sup> Veritia, dkk. 2019. Teori Ekonomi Makro. Jakarta: Unpam Press.

Perdagangan internasional juga dipengaruhi oleh permintaan Devisa suatu negara. Memenuhi kebutuhan semua orang Negara harus memiliki cadangan devisa untuk Pembangunan, salah satu sumber devisa negara adalah pendapatan Perdagangan internasional.

### **Manfaat Adanya Perdagangan Internasional**

Setiap negara yang melakukan perdagangan dengan negara lain pasti akan membawa manfaat bagi negaranya, antara lain:

- a. Meningkatkan hubungan persahabatan antar negara  
Perdagangan antar negara dapat menjalin hubungan persahabatan. Jika hubungan ini terjalin dengan baik, dapat meningkatkan hubungan Persahabatan antara negara-negara ini. Mereka bisa lebih mengenal satu sama lain Dan saling membantu ketika sulit diselesaikan membutuhkan.
- b. Dapat memenuhi kebutuhan setiap negara  
Dengan perdagangan internasional, suatu negara masuk Ketidacukupan barang produksi dapat dilewati Impor barang dari negara-negara dengan hasil yang terlalu tinggi Produksi. Di sisi lain, negara-negara dengan kelebihan produksi Barang dapat diekspor ke negara-negara yang kekurangannya. Dengan cara ini, kebutuhan setiap negara dapat terpenuhi.
- c. Memaksimalkan produksi barang  
Salah satu tujuan negara perdagangan internasional adalah Memperluas pasar luar negeri. Jika pasar luar negeri semakin besar, maka Mendorong negara untuk meningkatkan produksi. jadi, Mendorong pengusaha untuk menghasilkan lebih banyak produk berat.
- d. Mendorong kemajuan ilmu pengetahuan dan teknologi  
Perdagangan antar negara memungkinkan satu negara Pelajari teknik produksi yang lebih efisien. perdagangan luar negeri Izinkan negara untuk mengimpor mesin atau peralatan Teknologi modern untuk teknologi produksi dan metode produksi, lebih baik. Oleh karena itu, teknologi yang lebih modern dapat Tingkatkan produktivitas, Anda dapat berspesialisasi dalam produksi.
- e. Setiap negara dapat diproduksi secara profesional Perdagangan internasional dapat mendorong setiap negara sumber Memanfaatkan sepenuhnya sumber daya alam, tenaga

kerja, modal, dan keahlian. sesuatu Negara dengan produk unggulan dapat bersaing dengan produk lain dari luar negeri.

f. Memperluas kesempatan kerja

Jika pasar luar negeri berkembang, barang atau jasa Produksi juga meningkat. Peningkatan hasil produksi Meningkatkan kebutuhan perusahaan akan tenaga kerja untuk Menciptakan lapangan kerja baru dan mengurangi pengangguran<sup>3</sup>.

### **Sistem Perekonomian Terbuka di Indonesia**

Pada tahun 1970 Indonesia telah menggunakan sistem ekonomi terbuka<sup>4</sup>. Indonesia begitu menginginkan aktivitas perdagangan internasional agar membantu menaikkan pertumbuhan ekonomi. Pada aktivitas perdagangan internasional pula sangat krusial agar memacu industri pada negeri. Indonesia merupakan negara yang menerapkan perekonomian terbuka yang tidak terlepas menurut ancaman resesi akibat kontraksi pertumbuhan ekonomi Negara lain. Hal itu demikian, disebabkan karena adanya keterkaitan dalam aktivitas ekspor- impor Indonesia & Negara dagang lainnya.

Meningkatnya ekspor baik itu jumlah dan jenis barang atau jasa selalu sangat diupayakan dan digalakkan menggunakan aneka macam taktik antara lain merupakan pengembangan ekspor, terutama ekspor non migas, baik barang dan jasa. Tujuan ini berdasarkan dengan acara pengembangan ekspor ini merupakan upaya peningkatan daya saing dunia produk Indonesia dan menaikkan peranan ekspor pada pertumbuhan ekonomi<sup>5</sup>.

Pada mulanya, Indonesia telah berpengalaman menggunakan tiga sistem manajemen nilai tukar dari tahun 1971 hingga saat ini<sup>6</sup>. Dari tahun 1971 hingga Indonesia memperkenalkan sistem nilai tukar tetap. Dalam sistem ini, nilai tukar dikaitkan langsung dengan dollar AS. Sejak 15 November 1978, sistem nilai tukar diubah menjadi nilai tukar mengambang terkelola. Dalam hal ini nilai rupiah tidak hanya terkait dengan dollar AS, tetapi juga dengan sekeranjang mata uang mitra dagang penting<sup>7</sup>.

---

<sup>3</sup> Setiawan, H., dan Lestari, S. 2011. Perdagangan Internasional. Yogyakarta: Pustaka Nusantara.

<sup>4</sup> Bppk.kemenkeu, Perekonomian Indonesia Cenderung Membaik dan Didukung Kondisi Ekonomi Global yang Optimis, <https://bppk.kemenkeu.go.id/content/berita/balai-diklat-keuangan-yogyakarta-perekonomian-indonesia-cenderung-membaik-dan-didukung-kondisi-ekonomi-global-yang-optimis-2019-11-05-937899b0/>, diakses pada tanggal 8/11/2021 pada pukul 21.50

<sup>5</sup> Mastur, Strategi Peningkatan Ekspor Indonesia dalam Perdagangan Bebas, Vol. 1 No. 1, April 2006

<sup>6</sup> Doddy Budi Waluyo, Peranan Kebijakan Nilai Tukar Dalam Era Deregulasi Dan Globalisasi, Vol 1 No 1 (1998), 2003-10-11

<sup>7</sup> Idah Zuhroh, Dampak Pertumbuhan Nilai Tukar Rill Terhadap Pertumbuhan Neraca Perdagangan Indonesia, Vol.1 No.1 Oktober 2007, 59-73

Pada tanggal 14 Agustus 1997, Ketika Bank Indonesia menggunakan range sebagai standar nilai tukar, terjadi perubahan besar pada sistem nilai tukar mengambang, dan sejak itu menjadi standar nilai sistem nilai tukar uang. Perekonomian terbuka ini akan mempengaruhi perkembangan hubungan bilateral dan multilateral antar beberapa negara. Penguatan hubungan ini mempengaruhi perekonomian domestik<sup>8</sup>.

Agustus 1997, Indonesia menerapkan sistem nilai tukar mengambang bebas<sup>9</sup>. Kebijakan ini dilakukan untuk meredam penurunan nilai tukar akibat krisis ekonomi dan keuangan pada pertengahan tahun 1997. Kebijakan ini dikembangkan sesuai dalam Undang – Undang Bank Indonesia Tahun 1999 Nomor 23 dan Sistem Lalu Lintas Devisa dan Sistem Nilai Tukar Valuta Asing pada Undang – Undang Nomor 24 Tahun 1999<sup>10</sup>.

Dalam perekonomian terbuka, nilai tukar merupakan variabel makroekonomi yang sangat penting untuk didiskusikan. Hal ini dikarenakan nilai tukar dapat mempengaruhi perekonomian suatu negara. Semakin kuat nilai tukar Indonesia terhadap dolar AS, semakin baik perekonomian Indonesia. Sebaliknya ketika nilai tukar Indonesia turun ( nilai turun ) perekonomian Indonesia memburuk. Nilai tukar mata uang adalah harga mata uang asing dalam unit mata uang dalam negeri dan akan dinaikan perubahan “dasar”<sup>11</sup>.

### **Status Keterbukaan Ekonomi Indonesia**

Akibat dari terbukanya ekonomi Indonesia, Indonesia menduduki peringkat ke -68 dunia dalam Global Index of Economic Openness Legatum Institute tahun ini. Peringkat Indonesia satu tingkat lebih rendah dan indeks serupa pada 2018 ke – 67. Indeks tahunan ini mengambil contoh studi kasus di Indonesia 2019 yang berbentuk kerjasama antara Legatum Institute and CHIPS<sup>12</sup>.

Sejarah kebijakan perdagangan Indonesia yang terlindungi ini telah mempengaruhi tingkat investasi asing langsung ( FDI) yang hanya 2,00% dari PDB. Angka itu masih

---

<sup>8</sup> Ferdy Ardiyanto, Ahmad Ma'ruf, Pergerakan Nilai Tukar Rupiah Terhadap Dollar Amerika Dalam Dua Periode Penerapan Sistem Nilai Tukar, Volume 15, Nomor 2, Oktober 2014, hlm.127-134

<sup>9</sup> Zainal Arifin H, Masri dan Syamsul Hadi, Nilai Tukar dan Kedaulatan Rakyat, Vol. 8 No. 1 April 2016, hal 62-71

<sup>10</sup> Try Beta Angraini, Yedriza, Nilai Tukar Rupiah dan Net Ekspor Indonesia 2000-2017, VOL. 1(1) : 9-24 April, 2019

<sup>11</sup> Try Beta Angraini, Yedriza, Nilai Tukar Rupiah dan Net Ekspor Indonesia 2000-2017, VOL. 1(1) : 9-24 April, 2019

<sup>12</sup> Cips Indonesia, Keterbukaan Ekonomi Bantu Perkuat Perekonomian Nasional, <https://www.google.com/amp/s/www.cips-indonesia.org/amp/keterbukaan-ekonomi-bantu-perkuat-perekonomian-nasional>, diakses pada tanggal 9/11/2021 pukul 18.45.

kurang dari setengah rata-rata dunia. Kebijakan perdagangan yang terlindungi juga mengakibatkan aliran modal ke Indonesia dan kurangnya kerjasama luar negeri. Dalam situasi tersebut pasar dikuasai oleh BUMN sehingga peluang persaingan pemain domestic lebih rendah.

### **Dampak Keterbukaan Ekonomi di Indonesia**

Keterbukaan Ekonomi ini menjanjikan meningkatnya kesejahteraan bagi negara yang terdapat didalamnya termasuk Indonesia, yang diantaranya melalui pembukaan akses pasar lebih besar, dorongan mencapai efisiensi dan daya saing ekonomi lebih tinggi, dan termasuk terbukanya peluang penyerapan tenaga kerja yang lebih besar<sup>13</sup>.

Perdagangan internasional dapat berfungsi sebagai “Mesin Pertumbuhan “ di negara berkembang<sup>14</sup>. Pada situasi ini, Indonesia harus beradaptasi dengan tuntutan dunia yang mengalami pembukaan ekonomi. Menurut pendapat ahli menyatakan bahwa Keterbukaan ekonomi tidak hanya bisa diperkuat, tetapi juga dilemahkan, disatukan dan terpolarisasi. Semuanya tergantung pada bagaimana seseorang bereaksi<sup>15</sup>.

### **Metodologi Penelitian**

Penelitian ini menggunakan metode penelitian deskriptif kualitatif dengan pendekatan studi analisis. Dalam pengumpulan data peneliti menggunakan metode *Library Research* dan mengakses situs internet. Adapun teknik analisis data yang digunakan merupakan analisis data kualitatif dimana dalam penelitian ini berupa pendapat para ahli, dan data tersebut yang akan digunakan sebagai dasar untuk memperkuat hasil analisis peneliti.

### **Hasil dan Pembahasan**

Perekonomian terbuka merupakan perekonomian yang melibatkan dirinya dengan dunia luar melalui perdagangan internasional salah satunya (ekspor atau impor). Akhir-akhir ini di Indonesia sektor ekspor menjadi salah satu aspek yang mengalami peningkatan secara signifikan sejak pandemi. Pemerintahan Indonesia tahun 2021 bidang ekspor memiliki

---

<sup>13</sup> Muhammad Sri Wahyudi Suliswanto, Tingkat Keterbukaan Ekonomi di Negara ASEAN 5, Volume 10, No. 1, Juni 2016

<sup>14</sup> Salvatore(1997), Ekonomi Internasional, Jilid 1 Edisi 5

<sup>15</sup> Friedman dalam Helwani(2005), Tingkat Keterbukaan Ekonomi ASEAN, 2016

peningkatan nilai ekspor yang memuaskan, yakni pada bulan Maret 2021 mencapai US\$ 18,35 miliar atau mengalami kenaikan 20,31% dibanding bulan Februari 2021<sup>16</sup>.

Dari data diatas dapat disimpulkan bahwa pemerintah Indonesia berhasil mengelola sumber daya yang ada di Indonesia dengan baik, sehingga tujuan Allah dalam menciptakan seluruh yang ada di bumi bisa bermanfaat bagi makhluk-Nya. Berikut ayat yang menjadi dasar pernyataan diatas adalah firman Allah dalam Qs. Al-Mulk [67]: 15:

هُوَ الَّذِي جَعَلَ لَكُمُ الْأَرْضَ ذَلُولًا فَامْشُوا فِي مَنَاكِبِهَا وَكُلُوا مِن رِّزْقِهِ ۗ وَإِلَيْهِ النُّشُورُ

Artinya: “Dialah Yang menjadikan bumi itu mudah bagi kamu, maka berjalanlah di segala penjurunya dan makanlah sebagian dari rezeki-Nya. Dan hanya kepada-Nya-lah kamu (kembali setelah) dibangkitkan”<sup>17</sup>.

Berdasarkan terjemahan ayat diatas dapat ditarik kesimpulan bahwa demi mensukseskan keterbukaan ekonomi di Indonesia, pemerintah harus terus memperbaiki pengelolaan sumber daya yang sudah baik saat ini, sehingga tidak akan menghambat keberlangsungan kegiatan ekspor atau impor. Dalam ayat diatas Allah mendorong seluruh makhlukNya untuk mencari rezeki dan bekerja. Firman Allah yang satu ini juga menekankan dengan sangat jelas bahwa Allah merupakan satu-satunya Tuhan yang benar, tidak ada sekutu bagi-Nya, begitu banyak nikmat-Nya yang diberikan pada makhluk-Nya, dan juga memperingatkan bahwa dunia hanya bersifat sementara dan Allah merupakan satu-satunya tempat kembali setelah hari kebangkitan kelak.

## Kesimpulan

Dari data diatas dapat disimpulkan bahwa Perekonomian terbuka adalah perekonomian yang terlibat dalam suatu perdagangan internasional yang meliputi kegiatan ekspor dan impor. Melibatkan diri dalam perdagangan internasional dapat memacu ekonomi nasional, karena hal tersebut dapat memperluas pangsa pasar dan meningkatkan daya saing produksi dalam negeri. Perdagangan internasional merupakan salah satu sumber pendapatan negara dalam bentuk devisa.

---

<sup>16</sup> <https://www.bps.go.id/pressrelease/2021/04/15/1821/ekspor-maret-2021-mencapai-us-18-35-miliar-dan-impor-maret-2021-senilai-us-16-79-miliar.html>

<sup>17</sup> tafsirweb.com: <https://tafsirweb.com/11043-surat-al-mulk-ayat-15.html>



Indonesia merupakan negara yang menerapkan perekonomian terbuka yang tidak terlepas menurut ancaman resesi akibat kontraksi pertumbuhan ekonomi Negara lain. Hal itu demikian, disebabkan karena adanya keterkaitan dalam aktivitas ekspor- impor Indonesia & Negara dagang lainnya.

Selain bermanfaat di bidang ekonomi, perdagangan internasional juga memiliki fungsi sosial yaitu, semisal jika harga pangan dunia mengalami kenaikan negara-negara penghasil beras akan berusaha mengeksportnya. Dimana ekspor ini tidak hanya menguntungkan dalam perekonomian, tetapi juga secara sosial. Dapat dikatakan begitu karena jika krisis pangan dunia terjadi maka dapat menyebabkan krisis ekonomi yang berakibat kekacauan akan mempengaruhi semua negara.

Pemerintah Indonesia berhasil mengelola sumber daya yang ada di Indonesia dengan baik, sehingga tujuan Allah dalam menciptakan seluruh yang ada di bumi bisa bermanfaat bagi makhluk-Nya.

## Referensces

Chalid, N. (2013, Desember). Peranan Ekspor Dalam Perekonomian Riau. *Jurnal Ekonomi*, 21, 14.

<https://www.google.com/amp/s/www.cips-indonesia.org/amp/keterbukaan-ekonomi-bantu-perkuat-perekonomian-nasional>

<https://www.studocu.com/id/document/universitas-gadjah-mada/business/dampak-keterbukaan-ekonomi-di-indonesia/1891315>

*Persentase Ekspor Indonesia Terbaru*. (T.Thn.). Dipetik November 08, 2021, Dari Www.Bps.Go.Id: <https://www.bps.go.id/pressrelease/2021/04/15/1821/ekspor-maret-2021-mencapai-us-18-35-miliar-dan-impor-maret-2021-senilai-us-16-79-miliar.html>

Rahmi Nuraini P.P., D. M. (2019). Analisis Pengaruh Keterbukaan Ekonomi Terhadap Pertumbuhan Ekonomi. *Jurnal Dinamika Ekonomi Pembangunan*, 2, 20-35.

Safitriani, S. 2014. Buletin Ilmiah Litbang Perdagangan: Perdagangan Internasional Dan Foreign Direct Investment Di Indonesia, Vol 8 (1).

Setiawan, H., Dan Lestari, S. 2011. Perdagangan Internasional. Yogyakarta: Pustaka Nusantara.

*Tafsir Surah Al-Mulk Ayat 15*. (T.Thn.). Dipetik November 08, 2021, Dari Tafsirweb.Com: <https://tafsirweb.com/11043-surat-al-mulk-ayat-15.html>

Veritia, Dkk. 2019. Teori Ekonomi Makro. Jakarta: Unpam Press.